

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI — NÚM. 424  
Palma de Mallorca 23 de Abril de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustín Roca.

## Conferencia

La de esta noche estará á cargo del compañero Lorenzo Bisbal y versará sobre el tema: «La conjunción republicano-socialista ante la política de Canalejas».

Terminada la conferencia la Agrupación Socialista pasará á tratar sobre las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

## El 1.º de Mayo

Reina gran entusiasmo en los trabajadores organizados de esta localidad con motivo de la celebración del próximo 1.º de Mayo, por lo cual es de esperar que este año la fiesta universal de los trabajadores revista en Palma importancia extraordinaria.

El presidente de la Federación ha visitado ya al Sr. Gobernador para exponerle el proyecto de los festejos que se están preparando y pedir su aprobación, mostrándose el Sr. García Bernardo muy complaciente con el representante de las organizaciones obreras y manifestando que por su parte no opondría ninguna dificultad á los deseos de la clase obrera, si bien pidió que se le presentase el programa de festejos por escrito acompañado de su correspondiente solicitud.

Aunque en el número de la semana pasada ya espusimos el proyecto de la Comisión organizadora de dicha fiesta, y que hasta la fecha no ha variado en nada, no obstante creemos oportuno repetir el programa, que es como sigue:

Por la mañana á las seis diana y caravana de bicicletas; á las diez *meeting* al aire libre, que seguramente será en el Ensanche de la parte que era baluarte del Socorro, esto es, detrás del local del Centro Obrero; terminado el mitin se organizará una manifestación pública yendo á su frente la caravana de bicicletas y una banda de música y por orden de las Sociedades federadas irán sus respectivos estandartes y una sencilla á la vez que hermosa carroza representando las cuatro ramas de la producción: Arte, Ciencia, Industria y Agricultura. Por la tarde á las tres habrá una gira campestre en el bosque de Bellver y una velada artística musical por la noche en el local de la Federación.

Los ciclistas que tengan que formar parte de la caravana se reunirán el próximo domingo á las diez y media de la mañana en la Federación, Socorro, 122, al objeto de ponerse de acuerdo con la Comisión para el orden de la manifestación.

Sería conveniente y hermoso que todos los trabajadores que tengan bicicleta y simpatizan con la fiesta del 1.º de Mayo acudiesen á dicha reunión á ofrecerse para formar parte de la caravana.

La Comisión lo verá con gusto y ello daría mayor realce á los actos que se han de celebrar.

### El Obrero Balear

Este año aparecerá extraordinario el número correspondiente al 1.º de Mayo y contendrá un excelente grabado ocupando toda la primera pá-

gina y además distinguidos trabajos de notables personalidades socialistas y de ideas avanzadas. Su precio será el corriente.

Siendo este número más á propósito que ningún otro para la propaganda de nuestras ideas, encargamos á los corresponsales el mayor interés para su venta.

## A los liberales y republicanos DE PALMA

Ahora que habeis roto la alianza política que, en estrecho lazo os unia desde mucho antes del desenfreno de Maura, y que á nuestro entender solo era justificable en la época funesta de las represalias y persecuciones por los sucesos de Julio, para afirmar el principio de libertad y devolver la calma al espíritu nacional y extranjero; ahora que ya no andais confundidos como una sola familia para reuniones y banquetes nos creemos justamente autorizados para amargar vuestro desenlace diciendovos algunas verdades, toscas como todo lo nuestro, pero adornadas con la sinceridad y la lógica que es peculiar en nosotros.

A los liberales les diremos que desde la invasión á Palma de la fiebre weilerista, y de la que, desgraciadamente, fueron atacados los republicanos, su historia está llena de deslealtades y traiciones cometidas, ora con los conservadores, ora con los republicanos, en aras de ningún ideal noble que defender. Tan asquerosa ha sido vuestra conducta, tantos equilibrios y vaivenes habeis hecho en la política que no concebimos seais capaces de salir á la via pública sin al menos llevar un cubrevergüenza, á la cara. Vuestro partido, que no ha sido partido nunca, sino una cuadrilla de aventureros que solo ha buscado medrar de la política, ha sido siempre una sentina de inmundicias y despojos de los demás partidos y por eso los ha traicionado y vendido cada vez que han tenido la debilidad de escucharos y recogeros de los continuos naufragios que habeis corrido por el mar de la política.

Vuestra actitud con el exconcejal republicano Sr. Ramis y con su partido demuestra no solamente que los habeis traicionado villanamente, sino que os habeis sometido á Canalejas y á su capitán general indirecto Sr. Maura por la mezquina ambición de uno ó dos diputados, con lo cual os habeis enconegado en el mismo fango maurista que no ha mucho os repugnaba y echabais en cara de los socios de *La Peña*, habeis abofeteado al mismo Moret, vuestro único é indiscutible jefe nacional y habeis hecho de Judas de la libertad, del pueblo palmesano y de la justicia.

Si el pueblo tuviera memoria y un poco más de sentido común, es fácil que no volvierais á intentar siquiera pronunciar el nombre de liberales, porque esta palabra en vuestros labios ni tiene virtud ni significativo.

Y vosotros, republicanos, cándidos republicanos que os fiasteis siempre de los cantos de sirena, ¿que decís ahora con este nuevo desengaño de los falsos liberales? La última alianza que con ellos concertasteis, y que sin duda fué

causa de muchas disidencias y quebrantos en vuestro partido, ni era justificada ni oportuna ni honrosa. De haber tenido en cuenta las anteriores traiciones que os hicieron, los agravios de ellos recibidos cuando teniais mayoría en el Ayuntamiento y el hecho de pedirlos la conjunción cuando ya no servian más que de lastre á los conservadores y éstos se lo habían quitado de encima, por poco que hubieseis reflexionado sobre esto habiais visto que ellos no tenían más objetos que satisfacer á vuestras espaldas sus insanos egoísmos para luego, una vez conseguido su fin daros por recompensa un puntapié como os lo han hecho y os lo harán cada vez que cometais el absurdo de creerlos.

Los hombres de ideas no se encuentran en los partidos monárquicos y por lo mismo no hay que buscar ni admitir alianzas con ellos como no sea en casos muy excepcionalísimos, debiendo terminar el convenio así que terminen las circunstancias que lo han motivado.

Sirvales de escarmiento á los republicanos el proceder de los liberales y aléjense de ellos como de una mala noche si es que no quieren desprestigiarse ante la masa del pueblo, única á quien se debe servir y amar más que todas las cosas.

Y ahora, á trabajar republicanos y socialistas contra los monárquicos y contra la monarquía. Pero de firme.

## Plaza á la República

La Conjunción republicano-socialista está deshecha, los hombres que componen su Comité Ejecutivo son impotentes para proseguir, por haber perdido la confianza depositada en ellos por los republicanos y socialistas de España entera.

Esto y mucho más, nos decía estos días á son de bombo y platillos la prensa monárquica y algún que otro periódico republicano radical de *boquilla*.

A nosotros no nos extraña tal proceder en los periódicos monárquicos, porque al final no hacen más que cumplir con su obligación, la cual es y ha sido siempre la completa desorientación de las masas para beneficio de sus amos, ya sean estos liberales, conservadores ó ultramontanos; pero que los periódicos republicanos como *El Progreso* de Barcelona y *El Radical* de Madrid, que tanto vociferan de radicales y de revolucionarios, hagan ó se entretengan haciendo el juego á la Monarquía es una verdadera lástima, cuando ellos hablan de ser los primeros en sumarse al poderoso bloque democrático-radical, al cual se agrupan todos los verdaderos republicanos y socialistas de España.

Debían creerse esos rotativos que saliendo el Sr. Lerroux de la Conjunción esta quedaba sin vida. ¡Eso nunca! El Sr. Lerroux no formaba parte del Comité Ejecutivo, solo era un simple soldado de fila, así es que saliendo él de la Conjunción no se perdía gran cosa, no había porque deshacer lo que las circunstancias hicieron posible, á las cuales fuimos llevados republicanos y socialistas, empujados por aquella desenfrenada carrera de atrocidades llevadas á cabo por el último gobier-

no conservador presidido por el nefasto D. Antonio Maura.

Si en algún erupito republicano ha habido alguna pequeña disidencia, debido en parte á ambiciones personales, la cosa no ha tenido ninguna importancia, siendo zanjada la cuestión en el acto.

Así es que, aunque pese á los monárquicos y á los republicanos radicales que siguen al Sr. Lerroux, la Conjunción republicano-socialista sigue el mismo camino que se trazó desde un principio, el cual es: imposibilitar la vuelta al poder de la funesta reacción dirigida por el Sr. Maura, acelerando todo lo posible la propaganda en favor de la República, la cual traerá consigo en plazo no lejano el forzoso cambio de régimen.

Pero no creáis vosotros republicanos y socialistas de Palma, de Mallorca, de España entera; que el Comité Ejecutivo nos traiga la República permaneciendo nosotros cruzados de brazos, como veo que sucede en esta capital y en otras muchas; es necesario é ineludible una intensa propaganda en todos los pueblos y ciudades que sea posible, acatando en un todo las ordenes y disposiciones que emanen del Comité Ejecutivo de la Conjunción de republicanos y socialistas.

Haciéndolo así cumpliremos como buenos ciudadanos, no pasando mucho tiempo sin ver aparecer el sol radiante de la República en España.

A. R. G.

## La enseñanza laica

Nunca ha podido la iglesia católica imponer sus preceptos religiosos á la totalidad de los españoles.

Hace siglos creyó necesario establecer el tribunal de Inquisición para perseguir á los numerosos ciudadanos que rechazaban tales preceptos. Hoy puede decirse que la parte consciente del país vive fuera del catolicismo; prueba de ello es el hecho de que los españoles que leen, leen periódicos prohibidos por la iglesia: la prensa de *gran circulación es la mala prensa*.

En la imposibilidad de imponer sus doctrinas á los ciudadanos actuales, trata la iglesia de defender su última trinchera: la enseñanza. Abandona, apesar suyo, las conciencias de hoy, pero intenta apoderarse de las de mañana, para lo cual arroja todo el peso de su influencia sobre los poderes públicos, á fin de que oficialmente se considere como inmoral toda enseñanza que no acate sus preceptos y prescinda de sus dogmas.

Pero si este puede ser criterio de los católicos, no puede serlo del Estado, y de hecho no lo es siempre. Si lo fuese, tendría que quitar sus destinos á todos los empleados públicos que no comulgan por pascua florida ó no oyen misa entera los domingos y fiestas de guardar, pues esos empleados serían *oficialmente inmorales*; tendría asimismo que impedir la publicación de la *mala prensa*, calificada de *inmoral* por los sacerdotes, y no podría permitir que fuesen expulsados del Ejército aquellos oficiales que, acatando los preceptos de la Iglesia, se niegan á batirse en duelo.

Es por lo tanto un absurdo inconcebible que el Estado español considere como inmoral la *no enseñanza* de preceptos religiosos determinados y se muestre indiferente respecto á la observancia de esos preceptos; quiere esto decir que al Estado le importa el que los ciudadanos *sepan ser morales*, pero no le importa el que lo sean.

¿No es tal conducta producto del capricho más bien que de la razón?

Póngase el Estado Español de acuerdo consigo mismo; aplique á la enseñanza el criterio que aplica á los demás órdenes de la vida reconocen-

do que la Iglesia romana no tiene autoridad ni facultades para determinar cual enseñanza es moral y cual no lo es; con ello satisfará no solo á la razón, sino también á la justicia.

Y que la justicia y la razón están de nuestra parte, solo podrán negarlo quienes aspiren á ejercer monopolios incompatibles con el grado de desarrollo alcanzado por la nación española.

Una vez que en España no existe opinión unánime (como no existe en ningún país) respecto á lo que puede, ó no, ser materia de enseñanza, respecto á lo que debe enseñarse como moral ó rechazarse como inmoral ¿es justo que el Estado dé la razón á unos y se la quite á otros? Su deber, si no se ha de convertir en protector servil de intereses determinados, es permanecer neutral, llevando á sus programas de estudios solamente aquellos principios y aquellas teorías que admitimos todos, católicos y no católicos.

Enseñese á los niños que dos y dos son cuatro, que el Sol gira en torno de la Tierra, que es higiénico respirar el aire libre, que debe respetar los derechos de los demás el que quiere que los suyos sean respetados; no habrá español que se atreva á desear que sus hijos ignoren tales cosas.

Pero enseñeseles que es un deber santificar las fiestas y abstenerse de carne en ciertos días del año, que el género humano desciende de Adán y Eva, que Josué detuvo el Sol; y seguro es que contra tales enseñanzas se sublevarán las conciencias de todos los que consideran esos preceptos como tonterías y esos hechos como leyendas.

Es, en efecto, irritante, que á seres incapaces de formar juicio de las cosas, se les hagan ver como evidentes y demostradas afirmaciones que están sometidas á discusión, y se les inculquen principios contra los cuales tal vez se rebelarán el día de mañana con la indignación y la energía del que ha sido víctima de un engaño.

Las inteligencias infantiles deben merecer todo el respeto necesario para que ni la más ligera duda empañe las verdades que en ellas se depositen; y ese mismo respeto deben merecer los encargados de educar esas inteligencias, á fin de no convertirlas en propagandistas de una secta religiosa.

Deseconocer esto, será fatalmente germen de luchas, pues el pueblo español no puede mirar con indiferencia que, en pleno siglo XX, se modelen los cerebros y las conciencias de sus hijos, como convenga á los intereses de una institución decrepita, en cuya larga historia cada página es un atentado contra la razón y contra la libertad.

Tabarra

## A los republicanos y socialistas

ESPAÑOLES

En días pavorosos, frente á las atrocidades del último Gobierno conservador ultramontano, nació la Conjunción republicano-socialista, como protesta contra la tiranía y como esperanza de dotar á España de una fuerza eficaz que nos llevara al único medio de salvación posible en esta grave crisis de la historia patria. Una delegación de las minorías republicanas del Congreso y Senado entabló negociaciones con los representantes del Socialismo. Del anhelo de todos y de la presión de las circunstancias, resultó pronto un feliz acuerdo, que fué aceptado por la mayor parte de las individualidades parlamentarias. No tardaron en prestar su conformidad los elementos federales y progresistas, y con éstos, con la representación de diputados y senadores, cuyas firmas constan en el acta de Alianza, y con un representante de la minoría republicana del Ayuntamiento de Madrid, quedó constituido el

Directorio ó Comité Ejecutivo de la Concentración, que agrupa y condensa todo lo que en España significa vitalidad, progreso y renovación política y social.

Desde que comenzaron los trabajos del Comité de Alianza creímos que ésta debía ser nacional. El tiempo ha confirmado esta creencia, y el clamor de opinión que nos llega sin cesar de toda España habríale dado el carácter nacional si desde su origen lo lo tuviera.

Fin inmediato de la unión de republicanos y socialistas es imposibilitar la vuelta de la furiosa reacción derrocada en octubre último; fin supremo, ineludible, cambiar el régimen y sacar á esta desdichada nación del cerco tenebroso de fanatismos, incultura y miseria en que se consume. Para esto hemos tratado de organizar y disciplinar las fuerzas congregadas, de estimularlas á una propaganda activa y constante, antes y después de la lucha electoral, produciendo en todo tiempo, una agitación vigorosa que, sin desatender la obra del Parlamento, lleve la mayor fuerza posible á la acción extraparlamentaria. Es, pues, la Conjunción, en nuestro concepto, un organismo esencialmente nacional, impulsivo y revolucionario. Claro es que, para dar eficacia á propósitos tan elevados y para vencer el cúmulo de dificultades que ofrecen cosas y personas, han de ir por delante el desinterés, la abnegación y el patriotismo de todos, principalmente de los que más significación ostenten. Las ideas han de prevalecer sobre las personas, y la armonía del conjunto sobre las amistades más entrañables.

Aunque mil veces se ha dicho, conviene repetir hasta la saciedad la transcendencia de nuestra unión con los socialistas, considerándola indisoluble y definitiva. No hemos de buscar en este vigoroso partido la fuerza numérica, que para nuestros fines importa menos de lo que parece; busquemos, para provecho de todos, la fuerza moral, el ejemplo de organización y disciplina, la solidaridad internacional, factor importante hoy en la política española. Diseminadas en distintas localidades de España, existen organizaciones del Partido Socialista Obrero. Grandes multitudes, que aun no están afiliadas, podrán estarlo pronto al calor de esta conjunción, que pone sus miras en lo porvenir tanto como en lo presente. Pensemos todos en la España futura.

El Comité Ejecutivo lleva muy adelantado el estudio de un programa mínimo, condensación de los ideales comunes á todos los elementos aliados.

Proclamada la República, cooperarán á consolidarla todos los partidos que forman la Alianza, sin perjuicio de procurar, desde sus diversos campos, el triunfo de sus peculiares ideales.

Creemos interpretar la opinión republicano-socialista y el interés nacional prosiguiendo nuestra obra sin desmayar ante nada ni ante nadie, y en ella persistiremos hasta que veamos instaurada en España la República.

Madrid, 10 de abril de 1910.

B. Pérez Galdós y Tomás Romero, por las minorías republicanas del Congreso y del Senado.

Pablo Iglesias y Francisco Mora, por el Partido Socialista Obrero.

Francisco Pi y Arsuaga y Félix de la Torre, por el Partido Federal.

Manuel Carande y Francisco Javier Cabañas, por el Partido Progresista.

## DE PASADA

No hablaré ahora de los católicos y sus hazañas. Podemos estar tranquilos y hasta compadecerles. Estamos seguros que dentro poco

tiempo morirán en la más absoluta soledad, ahogados por su propia *mea culpa*.

Así sea.

Voy á relatar un hecho ocurrido en Palma que aunque de escasa importancia, demuestra el grado de cultura y educación moral, en que se hallan una parte de sus moradores.

Cuando la guerra de Melilla, en donde fueron 60.000 soldados, ó mejor dicho, la acción política y la penetración pacífica en territorios marroquíes, nos pintaban los diarios, desde los grandes rotativos madrileños hasta los humildes periódicos provincianos que se titulan órganos de la opinión y que se escriben casi solo para sus propietarios nos pintaban como he dicho anteriormente á los moritos de la *jarca* poco menos que salvajes y sin pizca de civilización. Esto dió por resultado que les creyéramos unos miserables pigmeos en eso de sabiduría, y nos díramos aires de instruidores y civilizadores de pueblos bárbaros norteafricanos.

Pero empiezo el relato. A unos cuantos moritos y moras, no sé si rifeñas ó no, pero lo que sí afirmo, eran moros auténticos de estos de Africa, no hay que confundirlos con estos bereberes que venden baratijas y caramelos por las calles, se les antojó venir á Palma siguiendo su rumbo hacia Europa. Está demás decir que vestían el típico traje del país de su origen, que chocó en extremo á los europeizados chiquillos mallorquines, que no saben descender en línea directa de aquellos salvajotes africanos.

Lo cierto es, que en una calle de las más céntricas, tenían verdaderamente acorralado á un musulmán, una porción de chicos, golfos, y hasta buen número de personas de peso, quiero decir, de edad, que contemplaban con ojos burlescos y haciendo gestos ridículos, los apuros del moro, para escapar de aquella caterva de malcriados que formando círculo á su alrededor le insultaban y se mofaban de su investidura. Escusado decir que no se veía un guarda urbano ni por asomo. Parece que sufren metamorfosis, en cuanto se les necesita «piscis» imposible encontrarles.

En este terreno las cosas, pasan dos burgeses orondos y alegres que á la vista de tan pintoresco cuadro, que denota una incultura muy grande en la clase obrera, sueltan una sonrisa mefistofélica que descubre sus dientes largos y afilados aunque bastante sucios, y sin pararse siguen su camino con pesado andar.

Recuerdo haber visto una sonrisa igual, en trance parecido. Fué después que un señor con humos de ilustrado hubo dado un bastonazo en la espalda de un golfillo que alargando la mano pedía *money* á los oficiales de un acorralado inglés surto en nuestra bahía.

¡Oh! ¡vanidad de vanidades! Burlarse de los aprietos de un moro y sentirse ofendido por pedir dinero á un inglés! Pero, ante todo está el honor patriótico, demostrar que necesitamos dinero á los ingleses? Nunca, antes bastonazo.

Considerando nosotros bárbaros á los moros figurémonos como nos tildarán ellos, si pretendiendo de civilizados, se cometen actos tan indecorosos como el ocurrido la semana pasada.

Antonio

## Rápida

El hombre social de hoy, adulterado por la morbosa adaptación del capital viene á ser una mezcla extraña de civilización y barbarismo.

Arriba entroniza los y venerados el vicio y la holganza; abajo, luchando con el hambre y el dolor los laboriosos y los útiles: es decir, las cabezas que, según diría Spencer, han adoptado me-

jor, agujoneadas por la diosa necesidad, soberano escultor de la arcilla nerviosa, las relaciones dinámicas internas á las externas. De ahí la inevitable decadencia y estancamiento de la raza humana.

¿El remedio? La tierra para todos, las energías para todos; he ahí la hermosa divisa de la Sociedad del porvenir. Urge pues, según el doctor Lloria declara, reintegrar al hombre en las leyes de la evolución, devolver el capital, secuestrado en provecho de unos pocos, al acervo común de la colectividad...

SANTIAGO RAMÓN Y CAJAL.

## Mi conversión al Socialismo

Es verdad innegable que si todos los hombres de buen corazón conocieran el Socialismo, no solo no le combatirían, sino que se transformarían en sus más ardientes defensores,

Esto puedo decir que me ha sucedido á mí. Una verdadera casualidad me puso en camino de conocer este hermoso ideal.

No comprendiendo la razón de las desigualdades sociales, buscaba la verdad en lo desconocido, quería saber que razones existirían para que subsistiera la explotación del hombre por el hombre.

Se presentaban á mi juvenil mente como problemas inexplicables, Dios, Rey, amo y prtrono.

Por entonces cayó en mis manos el órgano en la prensa del partido Socialista español. Había en él un substancioso artículo el cual devoré en un instante, ¿que contenía? no supe explicármelo, se hablaba en él de libertad, se combatía á la tiranía, explicaba de tal modo las causas de las desigualdades humanas, hasta entonces vedadas á mis ojos, que mis sentimientos de renovación se despertaron en toda su grandeza.

El ideal que buscaba era el Socialismo.

Desde entonces busqué con avidéz las lecturas socialistas y con ellas me hé ido formándome.

Hoy formo parte de los que luchan para emancipar á la humanidad.

Pertenezco al partido socialista.

J. G. Cruellas

## Cinismo

Copiamos íntegro un suelto publicado por el *Boletín Obrero* vulgo *caracas* que se publica mensualmente en Palma y que es tal como sigue:

«Homenaje.—Bajo la presidencia honoraria del Rvmo. Prelado y la efectiva del señor Comandante militar de la Plaza, se ha constituido en Muroia una Junta para ofrecer, por suscripción popular, una espada de honor y una placa de plata á cada uno de los dignos jefes y oficiales que formaron el tribunal para juzgar al desdichado Francisco Ferrer Guardia.»

Para rendir este tributo al Ejército y á la Patria se han abierto listas en nuestro Círculo. La cuota mínima es de 5 céntimos y la máxima de una peseta, y aún los que no puedan pagarla bastará que se adhieran dando sus nombres. Tanto unos como otros conviene que presenten la adhesión de sus familias.

La primera lista va encabezada por el Muy I. Sr. Conciliario y la Junta Directiva.»

Tanta desfachatez nunca se había presenciado en un mundo civilizado, de vanagloriarse de haber dado muerte á un hombre que únicamente cometió el crimen de enseñar al analfabeto.

Esto de bailar y danzar delante un cadaver que aún mantiene sus huesos calientes, es digno de los antropófagos de la tribu negra que puebla esta desgraciada España.

Rendir homenaje por el hecho de haber sentenciado á muerte á un hombre que en la con-

ciencia de todo el mundo está que era inocente y que no tenía participación en los sucesos de Julio del año pasado, solo es idea que puede ocurrírseles á las víboras cristianas que les importa un comino la voluntad de Dios, según ellos, manifestada en las tablas de la ley y en su quinto mandamiento, de «no malarás».

«Hermoso espectáculo ofrecéis delante vuestro omnipotente Dios.

«Cuánta maldad lleváis escondida debajo la sotana!»

## Resultados de la Enseñanza religiosa

«La Aurora», periódico neo que va la luz en Manacor, sostiene una violenta campaña contra el semanario «Justicia» que dirige el Sr. Jimenez Moya.

Toda campaña contra una idea, por descabellada que sea, nos parece siempre respetable y hasta conveniente; de la discusión sale la luz, pero una vez traspasados los límites del decoro y la decencia, degenerando en difamación contra determinada persona, no solo muestra un alma ruin é inoble si que también baja el difamador al nivel del difamado. Tengan esto presente los redactores de «La Aurora». Sepan también, que procuren no entrometerse demasiado en las cosas del Socialismo, entremezclándolo con el ferrouxismo, porque no sueltan más que enormes barbaridades que dan grandes ataques de hilaridad á quien tiene la suerte de leerlo. Puede darse por enterado el señor que se esconde bajo el pseudónimo de «Revenjoll».

Nada de esto hubiéramos dicho, ni sacáramos á colación el asunto que media entre ferrouxistas y católicos, si á un buen amigo manacorense, no hubiera ocurrido la idea de mandarnos el periódico *caraca* correspondiente al 16 de abril, que le llamó la atención por publicar un artículo titulado «Socialismo y Justicia».

Hay que tener presente que el citado trabajo está escrito en mallorquin, y por tanto hace cara su autor de tradicionalista, vulgo reaccionario.

Después de copiar un trozo del discurso que pronunció Moya en Lluchmayor, en donde dijo *el Socialismo es un ideal justo* se extiende en largos y enojosos párrafos donde campean repetidas veces las palabras «robar, violar, prender fuego», y otras que de puro sabidas resultan en la pluma de un filósofo como el Sr. «Menudoi», aaz ridiculas. Huelen á tijeras á la lengua.

Cuando se demuestra quien es él, es cuando cae en el tema tan usado ya por los escritores neos.

«La sociedad socialista desposeerá á todos los hombres del derecho de propiedad, el trabajador perderá el derecho de comer con el producto de su sudor, los padres pierden sus hijos, los maridos á sus mujeres etc. etc. etc.»

«Conforme, hombre! A sus *atinadas* observaciones le contestaremos de prisa, porque casi no vale la pena, el refutar argumentos tan viejos y que demuestran una gran ignorancia (con perdón sea dicho) en sus autores.

El régimen socialista, acapara toda la riqueza, representada por los instrumentos de trabajo, no solo en provecho de una clase, sino de la colectividad. El único medio de acabar con la inicua explotación del hombre por el hombre, es la posesión colectiva de los instrumentos de producción, hoy en manos de la clase adinerada.

Todo aquel que siendo apto para producir, necesita que produzcan otros para él, no tiene razón de existir. Estos se llaman zánganos de la humanidad. En el Socialismo quien quiera comer, tiene que trabajar. Pero, no darle torcidas interpretaciones! Trabajará quien sea apto para ello. Que conste. Los ciegos, sordo-mudos, cojos y demás quedarán en casa. La colectividad se encarga de su manutención.

La mujer en la actual dominación capitalista, está esclavizada al marido. No es persona, es objeto. San Pablo lo dice: «La mujer estará sumisa al esposo. Dios hizo a la mujer para servir al hombre, no para mandarlo.»

El Socialismo emancipa en absoluto a la mujer, dándole la libertad necesaria para ser responsable de sus acciones. El amor libre, fundado en la más alta mutua simpatía, une a la familia sin necesidad de ritos ni fórmulas de ninguna clase.

En nuestros días, los matrimonios se hacen casi solo por interés, sea por la dote, sea por el trabajo que la mujer puede aportar al hogar.

Los niños que hoy huyen de sus padres, perdiéndose en el gran Océano de la vida. Los que a una edad temprana van al taller sin tener instrucción ninguna, pasando hambre y frío, los millones que mueren antes de cumplir los cinco años por escasez de nutrición desde la lactancia, son pruebas de que el amor filial es una paraloja en la sociedad burguesa.

Para existir el verdadero cariño paternal es necesario ante todo poder dar a los hijos, la vida que hoy les niega esta inhumana sociedad, que obliga a limitar la procreación de la mujer, fundándose en el problema económico.

En donde se revela un gran pensador, salido indudablemente de la escuela religiosa, es en esta nueva manera de desentrañar las doctrinas socialistas que traducimos íntegro:

«El Socialismo es un ideal utópico, materialista, anti-social, contra la libertad, la propiedad y la familia, la patria y la justicia; el socialismo empezó siendo una teoría de tendencias generosas, pero descabelladas y utópicas; ahora ha puesto en práctica una teoría de desecristianización, de desorganización, de destrucción, una escuela de incendiarios; (ya apareció aquello) un elemento retrógrado del verdadero movimiento democrático cristiano, único que puede efectuar la elevación moral, social y económica del pueblo trabajador.»

No tenemos más que decirle, que cuando se le ocura otra vez hablar de socialismo y colectivismo lo haga con conocimiento de causa.

Siquiera sea por no hacer el bñ.

## Reunión de panaderos

El domingo pasado a las diez de su mañana, los obreros panaderos celebraron una reunión en su local social «Centro Obrero».

Presidió dicho acto el compañero Bartolomé Puig, expresando a los reunidos el objeto del llamamiento de la Sociedad «El 1.º de Mayo» que era el de acordar presentar unas bases a sus patronos para recabar de ellas unas mejoras que hoy son de pura necesidad para los panaderos.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Gabriel Bibiloni, Juan Torres, Juan Rosselló, Jaime Agulló, Mariano Valls, Antonio Castillo, Sebastian Jordi y Jaime Mari, este último por parte de la Federación, expusiendo a todos los reunidos que se mantengan en la más estrecha unión dentro de la Sociedad, pudiendo de este modo conseguir todas las mejoras que sean de justicia de sus patronos, fustigando a los compañeros que están distanciados de la Sociedad para que ingresen en ella.

El compañero Presidente hizo el resumen de los discursos pronunciados por los demás; leyendo a sus continuo las bases que han de presentarse a sus patronos que son como siguen:

- 1.º Abolición del trabajo nocturno.
- 2.º Límite de la jornada.
- 3.º Cobrar semanalmente y sin manutención.

4.º No llevar cargas por la vía pública.

5.º Descanso dominical.

Dando por terminada la reunión donde reinó el mayor orden y entusiasmo.

## DE LOS PUEBLOS

### MANACOR

La Agrupación Socialista, la Cooperativa y la Sociedad de Ingeradores juntamente con las comisiones de las sociedades de zapateros, carpinteros y albañiles y una del Partido Republicano están activando los trabajos para llevar a cabo la celebración de la fiesta de «El 1.º de Mayo», que este año promete ser de gran importancia, habiendo ya acordado dichas comisiones el siguiente programa:

Diana por una banda de música que recorrerá las principales calles y plazas de este pueblo, a las diez y media, mitin en el Centro Variedades, por la tarde, una gira campestre y por la noche una banda de música ejecutará algunas piezas de su repertorio.

### LLUCHMAYOR

En este pueblo reina mucho entusiasmo para la celebración de «El 1.º de Mayo».

Comisiones de las diferentes colectividades constituidas hacen los trabajos necesarios para dicho acto.

### MARRATXI

También promete ser muy lucida en este pueblo dicha fiesta, reina gran interés entre dichos compañeros para que resulte lo más lucida posible la Fiesta del Trabajo.

\*\*

Con un pomposo anuncio celebraron en este pueblo los católicos un mitin en contra de las escuelas laicas el domingo pasado, diciendo que se efectuaría en la plaza pública.

Un compañero de este pueblo envió una carta al Rdo. Sr. D. Andrés Pont, para ver si se le concedería la palabra en caso de que alguno de los oradores expresara algún concepto en que él no estuviera conforme. Se le contestó negativamente y que única y exclusivamente tomarían parte los Sres. designados por la Junta organizadora del mitin.

En vista de esta contestación, nuestro compañero desistió de su empeño, porque de seguro—caso de concederle permiso—hubiera tenido el trabajo de refutar todo lo expresado por los Sres. de sotana en dicho mitin.

Como en sus peroraciones se agarran al yerro candente...

Demasiado saben ellos que no pueden admitir controversia en público, por lo mal parados que saldrían de él, aunque fuera un simple obrero manual el que los combatiera.

A tío vivo castañas calientes.

## Ingresos en el Partido

La Agrupación Socialista constituida en San Vicente de Toranzo (Santander) ha sido alta en las filas de nuestro Partido.

Uno de sus miembros, el compañero Alejandro Rueda, que la preside, fué elegido concejal en las últimas elecciones.

Estos compañeros, se hallan dispuestos a hacer una activa propaganda en los pueblos inmediatos y envían un fraternal saludo a todas las colectividades que constituyen el Partido,

\*\*

También ha ingresado en el Partido Socialista la Agrupación de Logroño, que acaba de reorga-

nizarse, que se halla animada de gran entusiasmo y decidida a trabajar porque en ella figura mayor número de proletarios.

Asimismo envía un cariñoso saludo a todos sus compañeros del Partido.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

## «Vida Socialista»

«Vida Socialista» publica en su número correspondiente al 17 del actual los siguientes trabajos: «Vida Política», por Pablo Iglesias; «La nutrición comunal», por A. García Quejido; «Crónica», por M. G. L.; «El modernismo católico», por Leopoldo Alas Argüelles; «Las necrologías», por Esteban Dagnino; «Poesía»: «Cuento de estrellas», «Cuento de flores», por José Martínez Orozco; «El derecho obrero», por T. Álvarez Angulo; «El Socialismo se impone», por José Alarcón; «Escobazos», por Maligno; «Juicios y sentencias», por A. Hernández y Cid; «Pasando el rato», por Roepán. De Redacción: «Responsabilidad»; «Lacayuno»; «Feudalismo en el siglo XX»; «Lo que se oye en Manzanares»; «Inculcación católica», etc.

Portada artística de actualidad, por Amor, diversas caricaturas, fotografías, etc.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen por tanto, los intereses de la clase patronal.

## REUNIONES

### Centro Instructivo Obrero

Por acuerdo de la Comisión de dicha escuela se pone en conocimiento de los alumnos y de sus padres que a partir del día 1.º de Mayo paguen los de la sección diurna una peseta con veinte cinco céntimos y los de la nocturna cincuenta céntimos mensuales, deseando de los padres que den a sus hijos el recibo de sus cuotas.

LA COMISIÓN.

### Base Múltiple de la Federación de Sociedades Obreras

Esta entidad, convoca a todos sus asociados junta general para el día 6 del próximo mes Mayo, a las 8 de la noche, para darles cuenta de las dimisiones presentadas por los compañeros Presidente y Secretario 1.º y después de haber enterado los reunidos de dichas dimisiones, pasará al nombramiento de dichos cargos, y además, se tratará y resolverá sobre las enfermedades crónicas.

Se recomienda la asistencia a todos sus asociados.

Palma 21 Abril 1910.—El Secretario 2.º, Antonio Orpis.

## Convocatoria

Por acuerdo de la Junta municipal del Partido, se convoca a todos los republicanos a Junta general que tendrá efecto el sábado próximo, 23 del actual, a las ocho y media de la noche en el local del «Centro de Unión Republicana» (Dauús, 4), al objeto de tratar sobre la próxima campaña electoral con motivo de las elecciones de Diputados a Cortes y demás asuntos relacionados con la misma.

Palma 21 de Abril de 1910.—La Junta Municipal.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDADE 27.